

Año 2023 – “1983/2023 - 40 años de democracia”



PROYECTO DE RESOLUCION

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE:

Declarar de interés de la H. Cámara de Diputados de la Nación las XVI Jornadas de la Red Federal de Estudios sobre Malvinas (ReFEM 2065) a realizarse los días 13, 14 y 15 de abril del 2023 en la ciudad de Tandil, provincia de Buenos Aires.

Fundamentos

Con el título “Tandil y Malvinas: 200 años de historia en común”, los días 13, 14 y 15 de abril del presente año se llevarán a cabo las XVI Jornadas de la Red Federal de Estudios sobre Malvinas (ReFEM 2065), organizadas junto a la Universidad Nacional de la Provincia de Buenos Aires, la Secretaría de Extensión de la UNICEN y el Consejo Federal de Estudios Internacionales (CoFEI) en la ciudad de Tandil.

La “Red Federal de Estudios sobre Malvinas 2065” (ReFEM 2065) fue creada en el marco de la realización del VI Congreso de Relaciones Internacionales del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La Plata del año 2012, con la participación de representantes de la Universidad Nacional de Villa María, de la Universidad Nacional de Río Cuarto, de la Universidad Nacional del Centro, de la Universidad Católica de Santiago del Estero, de la Universidad Nacional de La Plata y de la Universidad Nacional de Rosario, siendo presentada en la oportunidad ante el Consejo Federal de Estudios Internacionales (CoFEI).

Esta Red pretende ser un sistema vinculante y comunicante a nivel federal en la que se tome conocimiento académico en todo el territorio del país sobre el desarrollo de las investigaciones en las cuales se despliega la Cuestión Malvinas.

Fue denominada ReFEM 2065 en reconocimiento a la Resolución 2065, la herramienta político-jurídica-diplomática más importante diseñada en el marco de las Naciones Unidas en diciembre de 1965. Fue la primera referida exclusivamente a la Cuestión Malvinas. Se trata de un instrumento fundamental del reclamo argentino en el sistema internacional, ya que reconoce la existencia de una disputa de soberanía entre la Argentina y el Reino Unido, y convoca a ambos países a negociar para encontrar una solución pacífica a la controversia. La importancia de esta resolución radica en que ratifica que el caso de las Islas Malvinas es una de las formas de colonialismo al que debe ponerse fin, que subyace una disputa de soberanía entre ambos gobiernos y que la forma de encontrarle una solución es a través de las negociaciones bilaterales entre ambos gobiernos.

Las primeras Jornadas Nacionales de ReFEM 2065 se llevaron a cabo en el campus de la Universidad Nacional de Río Cuarto en mayo de 2012. Las XVI Jornadas de la Red serán las terceras que se organizarán en Tandil.

La Red hoy está formada por más de 50 investigadores de unas 20 universidades nacionales y privadas de las diferentes provincias de nuestro país y por investigadores de Brasil. En 2022 la ReFEM cumplió sus 10 años de vida y no sólo ha realizado 16 Jornadas nacionales e internacionales, ha llevado adelante dos seminarios de especialización, sus integrantes han realizado gran cantidad de publicaciones individuales y colectivas en libros y revistas especializadas y ha editado cinco dossiers sobre temáticas específicas vinculadas a las Islas del Atlántico Sur.

El título de las Jornadas, “Tandil y Malvinas: 200 años de historia en común”, hace alusión a la estrecha vinculación que existe entre la ciudad y las Islas. La historia comienza con quien fue el fundador de la ciudad hace 200 años, el Brigadier General Martín Rodríguez, a su vez también fundador de la Comandancia Política y Militar de las Islas Malvinas y las Adyacentes al Cabo de Hornos en el Mar Austral (1829), designando como gobernador a Luis Vernet. A partir de allí la historia y diferentes sucesos unieron a las Islas y la ciudad, no sólo a través del fundador, sino también por los primeros vuelos a Malvinas que partieron de Tandil en 1971, las acciones de VI Brigada Aérea durante el conflicto del Atlántico Sur, las historias del casi centenar de veteranos de guerra reconocidos y no reconocidos por el Estado argentino que residen en la ciudad y los museos que recuerdan la historia malvinense. Desde Tandil partieron también los primeros aviones que llegaron a la Antártida para profundizar la posición de nuestro país en su reclamo en aquel continente.

El desarrollo actual de las dimensiones políticas y diplomáticas sobre la Cuestión Malvinas, encuentra en pleno auge el conflicto de soberanía entre la República Argentina y el Reino Unido. En un sistema internacional donde las grandes potencias orientan sus intereses y fuerzas político-militares hacia las áreas ricas en recursos naturales o posicionados estratégicamente, el Reino Unido lleva adelante una acción sistemática hacia el Atlántico Sur. Dicha proyección no es novedosa, ya que al finalizar el conflicto de 1982 los británicos iniciaron un proceso de fortalecimiento imperial en los niveles militar, político y económico en las Islas del Atlántico Sur y los espacios

marítimos circundantes. En ese sentido, se mantiene vigente el desafío de realizar un abordaje sobre el Atlántico Sudoccidental, proyectando consecuencias hacia nuevos escenarios cambiantes y dinámicos. En ese sentido, las XVI Jornadas de la Red Federal de Estudios sobre Malvinas (ReFEM 2065) se proponen profundizar los procesos de construcción, investigación y reflexión académica sobre la Cuestión Malvinas a nivel federal a fin de producir conocimiento de divulgación.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares que acompañen este proyecto de resolución.